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ПРОТОКОЛ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ УДМУРТСКОЙ СЕКЦИИ ОТДЕЛА ПО 

ДЕЛАМ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ ЕЛАБУЖСКОЙ ТРУДОВОЙ КОММУНЫ 

СОВМЕСТНО С ОТВЕТСТВЕННЫМ ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ ОТ УДМУРТОВ ПРИ 

ПОЛИТОТДЕЛЕ 2-ой АРМИИ О СОЗЫВЕ ВСЕРОССИЙСКОГО УДМУРТСКОГО 

СЪЕЗДА И ДРУГИХ ВОПРОСАХ НАЦИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

 

24 июня 1919 г. 

Председателем выбран тов. Борисов, секретарем тов. Будин. 

Повестка дня: 

1. О Всероссийском вотском съезде. 

2. Об откомандировании работников в г. Казань. 

3. Издание газеты. 

4. Театральное дело. 

5. Национальная войсковая часть. 

6. Выделение в отдельную административную единицу. 

7. Создание пролетарского университета для народностей Поволжья. 

Повестка дня принимается единогласно. 

1. Всероссийский вотский съезд.  

Предыдущий Всероссийский съезд был неудачный, созван был 

большими затруднениями ввиду колчаковского нашествия. Представителей 

собралось очень мало, и съезд признал себя не полномочным решать 

важнейшие вопросы съезда.  

Всесторонне обсудив вопрос о Всероссийском вотском съезде, 

собрание п о с т а н о в и л о вызвать вновь Всероссийский вотский съезд. 

Созыв съезда до полевых работ собрание сочло преждевременным по 

следующим соображениям: 

1. По неподготовленности народа к съезду на местах. 

2. Скоро наступят полевые работы, что препятствует созыву съезда. 

Решено созвать Всероссийский съезд после полевых работ. Летнее 

время использовать для районных и уездных съездов. 



2. Об откомандировании работников в Казань.  

По всестороннем обсуждении о необходимости немедленной 

реализации Казанского вотского отдела при губсовдепе и важной работы 

там как в ближнем центре, собрание п о с т а н о в и л о откомандировать на 

должность заведующего тов. Фаддеева Ивана как партийного работника. С 

ним вместе постановило командировать тов. Будина и Бабушкина: первого в 

качестве секретаря отдела, второго в качестве сотрудника.  

3. Издание газет.  

Докладчик высказал желание издавать на русском языке 

общенациональную газету мелких народностей Поволжья в г. Казани, где бы 

можно было всесторонне осветить вопросы, жизнь и нужды тех или других 

народностей. В культурном отношении эти народности мало отличаются 

друг от друга, поэтому и интересы их почти одинаковые. Знакомясь по 

газетам о культурно-бытовых начинаниях той или другой народности, более 

отсталые народности берут пример у более развитых, появится соревнование, 

которое является могучим двигателем просвещения и самосознания массы. 

Эта газета будет служить связующим звеном мелких народностей. 

П о с т а н о в и л и: Пожелание утверждается единогласно. Для 

проведения в жизнь Казанскому вотскому отделу поручается обратиться к 

организациям народов мусульман, чувашей, мари и кряшен о поддержании 

желания и о скорейшем выпуске газеты. 

Издание газеты на вотском языке возобновить. 

4. Театральное дело.  

Докладчик объясняет значение театра для народа, его необходимость 

создания и обращается с просьбой шире поставить дело среди населения. 

По всесторонним обсуждениям п о с т а н о в л е н о поручить тов. 

Чайникову получить из Наркомпроса 57000 руб., ассигнованные по смете за 

первую половину 1919 г., и приобрести на них в Москве или Петрограде на 

                                                
 Так в документе, вероятно, имеется в виду необходимость организации отдела. 
 См. док. №  20. 



10 комплектов подвижного театра: занавесы, парики, гримы и др., для чего 

тов. Чайникову выслать мандат. 

5. Национальные войсковые части.  

Докладчик по этому поводу высказал следующее: в настоящее время 

все вотяки-красноармейцы разбросаны по разным войсковым частям. 

Сколько их, где они – неизвестно. Такое положение делает невозможным 

ведение культурно-просветительной работы среди них как посредством 

агитации, так и посредством печати. Сейчас нам нужно чуть ли не на каждые 

10 человек одного агитатора, что совершенно невыполнимо за отсутствием 

агитаторов. Печатное дело также не достигает цели, как показал опыт. Когда 

в Казани при политотделе 2 издавали газету «Горд солдат», она 

распределялась равномерно по дивизиям и полкам. В некоторых частях она 

лежала совершенно неиспользованной, так как в этих частях нет вотяков-

красноармейцев, в других же частях не хватало. Таким образом, получалась 

непроизводительная трата энергии, денег и бумаги. Политотделом 2 приняты 

были меры для выяснения количества всех инородцев во 2-ой армии, но это 

не увенчалось успехом, потому что части находились в соприкосновении с 

белобандитами, то убывали, то прибывали, из-за чего политкомы не могли 

дать приблизительных даже сведений. То же самое и в других армиях. По 

мобилизации партийных работников, последние попали как раз в такие 

части, где нет вотяков-красноармейцев, это тоже не нормально. Такое же 

явление у национальностей мари и чуваш. А красноармейцы нуждаются в 

просвещении, многие из них не знают совершено русского языка, многие 

читать не умеют, а большинство до сего времени не знают, для чего они 

воюют, почему он должен находиться в рядах Красной армии, а не у белых, 

что дает ему Советская власть, нужно ли ее защищать и т. д. Подобное 

явление преступно, так как войсковые части тогда только сильны и крепки, 

когда они борются сознательно. 

Когда будет организована отдельная войсковая часть, тогда эти 

недопустимые явления уничтожатся, тогда будет возможность правильно 



использовать культурные силы, которых у нас очень мало. Тогда мы будем 

знать, куда послать газеты и брошюры, узнаем наши слабые стороны и 

можем подтянуться. В настоящее время среди русских есть опасение, что 

будто отдельные войсковые части инородцев будут не боеспособны и даже 

контрреволюционны, а особенно вотяки; утверждающие это совершенно не 

знают инородцев и не хотят понять их. Пример с мусульманскими полками 

показал совершенно обратное. При старом режиме больше всего были 

угнетаемы инородцы, на их шее сидел всякий кому только не лень было, так 

как вотяки, в частности, дальше своей сохи ничего не видели и не знали, на 

нас не смотрели даже как на людей, а как на вьючных животных, нам даже не 

было настоящего имени, называли нас саврасыми, серогорбыми мышами и т. 

д. Не буду говорить о школах, об учреждениях и судах и т. д., так как всем 

это известно. Советская власть сделала нас людьми – полноправными 

гражданами. Так, если тов. русским дорога Советская власть, то тем более 

нам. Если в настоящее время вотяков и называют контрреволюционерами, то 

в этом виноваты не вотяки. Им до сего времени не объяснили сущность 

Гражданской войны и что дала Советская власть. 

После продолжительного обсуждения об организации национальных 

войсковых единиц и, признав мотивы, выставленные тов. докладчиком, 

вполне основательными, собрание со своей стороны добавляет, что при 

национальной войсковой единице будет громадный подъем духа в части и, 

кроме того, будут поступать добровольцы, т. к.  уже во время собрания 

пожелание высказывали некоторые. Ввиду этого собрание считает 

необходимым организовать вотский полк, для чего обратиться с 

ходатайством в высшие военные инстанции совместно с другими 

народностями Поволжья, у которых еще нет национальных частей, о 

разрешении организовать таковые. Если будет  разрешено  организовать  

вотский  полк,  то сборным пунктом назначить г. Сарапул, так как он в 

центре вотского населения, находится на железнодорожном и водном пути и 

ближе к фронту. 



6. Выделение вотяков в отдельную административную единицу.  

Докладчик указывает необходимость выделения вотяков в отдельную 

административную единицу, имея в виду следующее: вотяки как темная 

часть населения Российской Социалистической Республики мало понимают 

еще до сего времени, что такое Советская власть, что она ему дает и т. п. 

Стоящие у власти русские часто злоупотребляли властью: в распределении 

налогов, реквизициях и т. п., а потому Советская власть ему кажется чужой. 

Чтобы направить их на правильный путь, необходимо иметь у власти своих 

людей, которые и объяснили бы значение Советской власти и защищали 

интересы вотяков. 

П о с т а н о в и л и: Принимая доклад к сведению, этот проект 

разработать подробнее. Собирание сведений и планов в этом направлении. 

7. Пролетарский университет.  

В связи большой нужды работников – для подготовки их  необходимо 

открыть пролетарский университет, в который бы поступили люди от сохи. И 

после получения образования вышли бы настоящими работниками. Так как 

народ больше с образованием начального училища, то необходимо открыть 

при университете подготовительные классы. 

Это пожелание утверждается и п о с т а н о в л е н о обратиться с 

другими народностями Поволжья в Наркомпрос с ходатайством об открытии 

в Казани пролетарского университета с подготовительными классами для 

мелких народностей Поволжья. 

 

Председатель Борисов 

Секретарь Будин 

С подлинным верно: секретарь секции М. Шахишев 

     

ЦГА УР. Ф.Р-1655. Оп. 1. Д. 1. Л. 1–7. Ксерокопия; ГА РФ. Ф.Р-1318. Оп. 1. 

Д. 83. Л. 138–141. Заверенная копия. Рукопись. 


